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ПОДВИГ
ПАРТИИ,
ПОДВИГ
НАРОДА

КОЛЛЕКТИВ воен
ной кафедры обсудил 
книгу Л. И. Брежнева 
«Целина».

Преподаватель В. А. 
Герасимов в своем вы
ступлении сказал, что 
это произведение яв
ляется закономерным 
продолжением «Малой 
земли» и «Возрожде
ния». Она ярко отобра
жает героику будней 
социалистического об
щества,. неисчерпаемую 
энергию советского на
рода.

С большим волне
нием прослушали со
трудники кафедры вы
держки из книги, вы
ступления преподава
телей В. Е. Яшукова, 
В. Н. Булатова, В. И. 
Усачева и В. Н. Бол
дырева.

Выступивший в за
ключение начальник 
кафедры А. С. Деряев 
отметил большое вос
питательное значение 
книги Л. И. Брежнева. 
«Целина», сказал он, 
учит видеть в людях 
сильные стороны. Она 
побуждает руководите
ля, а коммуниста-руко- 
водителя в особенно

сти, внимательнейшим 
образом взглянуть на 
стиль своей работы, оп
ределить свое место 
среди людей. «Целина» 
должна стать настоль
ной книгой для всех, 
кому доверено воспита
ние людей.

И, ЛЕВИН,
ст. преподаватель 

военной кафедры.

ЗА Щ И Т Ы  ПРОШ ЛИ УСПЕШНО
Недавно состоялась за

щита дипломных проек
тов на физико-тех
ническом факультете.
Наш корреспондент взял 
интервью у заведующего 
кафедрой профессора
Б. А. КОНОНОВА:

— Борис Александро
вич, как прошло дипло- 
мирование в нынешнем 
году?

— На нашей кафедре 
дипломирование, как пра
вило, проходит на высо
ком уровне. Это объясня
ется тем, что студенты

выполняют дипломные 
работы по реальным те
мам, решая определенные 
задачи проекта в разрезе 
научных исследований 
кафедры или НИИ, в ко
тором проходят преддип
ломную практику. Мно
гие дипломники участву
ют в выполнении хоздо
говоров. Сергей Иванов
ский, например, работал 
над темой «Переходные 
процессы при облучении 
электроном многослойных 
материалов». Это часть

хоздоговорной темы ка
федры. Работу он сделал 
на высоком уровне. Все 
эти годы Ивановский 
учился успешно и полу
чил диплом с отличием.

Интересная работа была 
представлена Ириной 
Иваниной. Она исследова
ла ядерно-физический 
метод определения содер
жания дейтерия в поверх
ностных слоях материа
лов. Внедрение этого ме
тода будет иметь большое 
практическое значение.

— От студента, говорят, 
в любой момент можно 
ждать неожиданностей. 
Не было ли в нынешнем 
году каких-либо непред
виденных моментов?

— Были. Приятным 
сюрпризом для нас, пре
подавателей, оказались 
дипломные работы сту
дентов, которых мы не 
считали сильными. Но на 
практике им доверили 
серьезные реальные темы 
— и они полностью оп
равдали это доверие. Ин

тересные работы выпол
нили Александр Мерку
шев и Игорь Нам. Руко
водители практики дали 
добрые отзывы. Оба сту
дента защитили на «от
лично». Побольше бы та
ких сюрпризов.

— Что бы вы пожела
ли тем, кому в будущем 
году предстоит защищать 
свое право на звание ин
женера?

— Прежде всего — де
ловитости. Не ждать, что 
будет кто-то уговаривать 
сесть за работу, а начи
нать трудиться над про
ектом сразу после полу
чения задания.

Еще в родном городе 
Экибастузе, заканчи
вая 10 класс, побывал 
Саша Старожук на ме
стной теплоэлектро
станции. Его заинтере
совала работа этого ог
ромного предприятия.

Сейчас Александр 
Старожук — студент 
IV курса, осваивает 
специальность «Теп

ловые электрические 
станции». С первой же 
сессии Старожук стал 
отличником, сейчас он 
— ленинский стипен
диат.
Фото Ю. Михельсона.

С ХОРОШИМИ 
ПОКАЗАТЕЛЯМИ

ИТОГИ И УРОКИ СЕССИИ
ПО ИТОГАМ зимней 

экзаменационной сессии 
третьекурсники тепло
энергетического факуль
тета заняли третье место 
по институту с показате
лем абсолютной успевае
мости 97,15 процента.

5 марта треугольники 
групп III курса собрались 
на традиционное совеща
ние, чтобы обсудить по
лученные результаты, ра
боту комсомольских бюро.

— Результаты непло
хие,,— подвел итог декан 
факультета А. С. Ляли- 
ков, — но их необходимо 
закрепить. И это нужно 
делать уже сейчас, с пер
вых дней нового семестра. 
Треугольникам групп 
предстоит обратить особое 
внимание на учебу отлич

ников и хорошистов, а их 
опыт использовать для ра
боты с отстающими. Ли
деры в группах — это 
пример для тех, кто име
ет по одной тройке или 
четверке и может значи
тельно улучшить свои 
результаты. С теми, кто 
может войти в число от
личников или хорошистов, 
нужно поработать.

Анатолий Сергеевич за
острил внимание ответ
ственных за учебную ра
боту на организации со
циалистического соревно
вания, на правильном 
подходе к принятию но
вых соцобязательств. '

Выступившая на собра
нии заместитель секрета
ря партийного бюро по 
учебной работе Л. С. Ко

новалова остановилась 
на группах, которые име
ют еще не использован
ные резервы.

— Нельзя занижать 
соцобязательства или от
носиться к ним формаль
но, необдуманно, как это 
получилось в группах 
6462 и 6660, которые не 
приняли участие в пер
вом семестре в соревнова
нии, — сказала она.

Заслушав и обсудив от
четы «учебников групп», 
собравшиеся дали оценку 
их работе, указали на не
достатки.

Общественный декан 
курса А. Конищева про
анализировала деятель
ность учебной комиссии 
третьего курса и конкрет
но ответственных за уче
бу в группах*

Такие совещания тре
угольников принципиаль
но и по-деловому прохо
дят сейчас на всех кур
сах ТЭФа.

Т. ЕВГЕНЬЕВА.

КАК УЧИТЬ
МЛАДШИЕ

КУРСЫ
Об этом шла речь на учебно-методической 

конференции преподавателей.

В НАШЕМ ИНСТИТУ
ТЕ в феврале состоялась 
научно-методическая кон
ференция по проблемам 
совершенствования учеб
но-воспитательной работы 
со студентами младших 
курсов.

Работа шла в семи сек
циях по специальностям 
и общественным дисцип
линам, иностранным язы
кам.

Был заслушан 71 док
лад, из них 4 прочитаны 
преподавателями других 
вузов Томска.

Работа конференции в 
основном была направле
на на совершенствование 
организации ц методики 
занятий, проводимых на 
младших курсах, на по
вышение качества лек
ций, освещение совре
менных научных дости
жений, внедрение более 
совершенных .математиче
ских методов в препода
вании технических дис
циплин при условии чет
ного изложения физиче
ской сущности явлений.

В нашем институте 
всегда уделялось особое 
внимание разработке раз
личных форм организа
ции самостоятельной ра
боты. Участники конфе
ренции обобщили накоп
ленный материал. Из но
вых форм лекционных и 
практических занятий, 
предложенных в одном из 
докладов, привлекает 
внимание опыт кафедры 
ФТФ. Доцент А. М. Коль- 
чужкин рассказал об ис
пользовании метода Ша
талова в своей учебно
методической практике.

На ряде кафедр широ

ко используются про
граммированные методы 
контроля занятий, где для 
выполнения расчетных 
работ по техническим и 
электротехническим дис
циплинам широко приме
няются ЭВМ. Интересно 
было узнать о формах 
внедрения элементов на
учного поиска в лабора
торные и практические 
занятия, вовлечение сту
дентов в исследование 
научных кружков на ка
федрах теоретической и 
экспериментальной физи
ки, кафедрах химико
технологического и гео
логоразведочного факуль
тетов.

Быстрая адаптация к 
условиям обучения в ву
зе, детальное знакомство 
с будущей специально
стью — об этом содержа
тельно и интересно гово
рили в своих докладах 
кураторы групп, предста
вители комсомольских ор
ганизаций.

Конференция прошла на 
высоком научно-методи
ческом уровне, при широ
ком участии профессор- 
ско - преподавательского 
состава. Были приняты 
рекомендации, которые 
легли в основу мероприя
тий, намеченных факуль
тетами и кафедрами по 
дальнейшему улучшению 
работы с .младшими кур
сами института.

Б. КАЛУГИН, 
заместитель предсе
дателя комиссии ме- 
тодсовета по совер
шенствованию и рас
пространению опыта 
учебно -методической 

работы.
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М. И. КАЛИНИН четко 

определил: «Если вы полу
чили много всяких знаний, 
а метода вам не дали, не на
учили вас самостоятельно 
подходить к вопросу, то выс
шая школа своих задач не 
выполнила» (статья «О ком
мунистическом воспитании»). 
Действительно, от преподава
телей требуется неустанная 
работа по повышению теоре
тического и методического 
уровня учебных знаний для 
обучения молодежи маркси
стскому диалектическому 
методу познания, а также 
совершенствованию органи
зации самостоятельной рабо
ты студентов.

Для достижения хороших 
результатов необходима чет
кая система текущего кон
троля. Таким образом, воп
росы организации самостоя
тельной работы должны рас
сматриваться в тесной свя
зи с организацией системати
ческого контроля за ней со 
стороны прежде всего пре
подавателей и кафедры. Это 
один из важных резервов 
повышения успеваемости по 
общественным наукам.
Вполне закономерно то, что 
почти половина студентов 
ТПИ, получивших неудовлет
ворительные оценки в ны
нешнюю зимнюю сессию, ос
новной причиной плохой ус
певаемости назвали неуме
ние самостоятельно работать 
над предметом.

Какие же формы органи
зации самостоятельной ра
боты студентов и контроля

за ней используют на ка
федрах общественных наук 
института?

На всех кафедрах разра
ботаны планы семинарских 
занятий, методические сове
ты, учебная литература, те
мы докладов. На семинарах, 
в основном, систематически 
контролируется работа сту

обязательный устный зачет 
по ОПП способствует усвое
нию полезных рекоменда
ций студентами.

Следует отметить такое 
положительное явление: на
ряду с перечисленными вы
ше традиционными форма
ми организации самостоя
тельной работы студентов и

Отечественной войны. На 
кафедрах философии и на
учного коммунизма студен
ты привлекаются к реше
нию задач, на последней — 
даются задания по разра
ботке схем той или иной 
проблемы.

К сожалению, эти весьма 
действенные формы (они с

:ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ОБУЧЕНИЕ:

Р А Д И  ГЛУБОКИХ ЗНАНИИ
дентов, ежемесячно оцени
ваются ее результаты. Во
влекаются новые участни
ки во всесоюзные конкурсы 
студенческих работ. Созда
ны школы молодого лектора, 
регулярно проводятся сту
денческие конференции 
(групповые, поточные, ин
ститутские).

Введенный курс ОПП в 
значительной степени помо
гает осуществлению органи
зации самостоятельной ра
боты. Особенно важна его 
роль на первом курсе, где 
преподаватели истории
КПСС знакомят студентов с 
правилами работы над кни
гой и, что очень действенно, 
проводят практическое
обучение конспектированию 
на вводном семинаре и во 
внеучебное время по наибо
лее сложным первоисточни
кам. Введенный в этом году

контроля за ней некоторые 
преподаватели используют 
новые формы, способствую
щие развитию творческого 
подхода к изучаемому мате
риалу, самостоятельному 
мышлению. Так, на кафедре 
истории КПСС практикуется 
выдача заданий студентам 
по анализу событий совре
менности. Выполнение их не 
требует много времени, но 
оно дает возможность ис
пользовать полученные тео
ретические знания, прове
рить свое умение самостоя
тельно анализировать явле
ния общественной жизни и 
делать выводы. На этой же 
кафедре третий год прово
дятся (пока только на ХТФ) 
конкурсы на знание перво
источников и умение приме
нять их теоретические поло
жения, на ФТФ проводился 
конкурс между группами на 
знание истории Великой

интересом воспринимаются 
и выполняются студентами) 
не получают еще широкого 
применения в практике ра
боты кафедр.

Текущая успеваемость по 
общественным наукам, ре
зультаты экзаменов (боль
ше, чем хотелось бы лишь 
удовлетворительных оценок) 
свидетельствуют, что кол- 
'лективы кафедр уделяют 
еще недостаточно внимания 
организации самостоятель
ной работы студентов и кон
тролю за ней. Недостаточно 
практикуется обмен опы
том кафедр не только в 
формах организации этой 
работы, но и передачах с 
курса на курс сведений об 
успеваемости студентов, об 
их индивидуальных качест
вах, хотя такая инициатива 
и проявлялась. Так до сих 
пор и начинают преподава
тели каждой кафедры занп--

во знакомиться с уровнем 
общественно - политических 
знаний студентов, приобре
тенных на предыдущем кур
се.

Не все преподаватели про
водят действенный кон
троль за работой студентов 
(это выражается в недоста
точном внимании к текущей 
успеваемости, к ежемесячной 
аттестации, к работе студен
тов над первоисточниками, 
в нерегулярности консуль
таций для студентов, в от
сутствии требований сдать 
во время консультаций оп
ределенные темы) и т. д.

Недостаточен контроль за 
работой преподавателей в 
этой области со стороны за
ведующих кафедрами. На 
заседаниях кафедр, их мето
дических семинарах почти 
не ставятся и не. обсуждают
ся вопросы, связанные с 
анализом состояния этой ра
боты, эффективности раз
личных форм, не обобщает
ся опыт преподавателей, до
бивающихся хороших ре
зультатов, внедряющих но
вые формы работы.

Думается, что выработка 
путей ликвидации этих не
достатков, путей совершен
ствования организации само
стоятельной работы студен
тов должна стать предметом 
серьезного обсуждения на 
всех уровнях, прежде всего 
— коллективов кафедр обще
ственных наук.

М. СЕСЮНИНА,
доцент кафедры истории 

КПСС.
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В лаборатории опти
ко-электронных ин
формационных уст
ройств ЭФФ ведется 
разработка устройств 
для анализа отражен
ных сигналов при ла
зерном зондировании 
атмосферы,

НА СНИМКЕ: асси
стент С. Побожий и 
ст. инженер В. Пинжин 
за проверкой получен
ных результатов.
Фото Ю. Михельсона.

ДОБРЫЙ ДРУГ 
СТУДЕНТОВ

ПЕРВЫЕ ПОСЛЕВОЕН
НЫЕ ГОДЫ. Студенты в 
полинявших военных гим
настерках. Печное отоп
ление в общежитии на 
Усова, 13, где она нача
ла свой путь коменданта. 
Может, с тех пор и появи
лась в Зое Ксенофонтов- 
не какая-то особая озабо
ченность и бережливость 
Ко всему Тому, что приня
то в общежитиях назы
вать словом «казенное». 
Для нее будто и слова та
кого не существует. Уже 
много лет работает Суху
шина комендантом обще
жития УОПФ на Кирова, 
56-6. Многое изменилось 
в устройстве общежитий, 
а хлопот у коменданта не 
убавляется.

Август. Общежитие го
товится к приему студен
тов. Студенты перетаски
вают мебель с одного эта

жа на другой. То и дело 
слышится голос комен
данта:

— Осторожшее, ребята, 
это же для вас...

В горячую августовскую 
пору она с утра до самой 
ночи не уходит домой, хо
тя ее [Комната рядом, на 
первом этаже. Просто не 
может успокоиться, пока 
сама не проверит, везде 
ли выключены электро
плиты, прибрано на эта
жах. Студентам Зоя Ксе- 
нофонтовна доверяет, а 
вот абитуриенты беспоко
ят: ведь далеко еще не все 
они приучены беречь то 
«казенное», а точнее, то 
народное добро, которое 
предоставляет к их услу
гам институт.

Не уменьшаются заботы 
коменданта и зимой. Под
готовка 1Н праздникам, 
собрания, студсоветы, де

журства вахтеров —  ты
сячи маленьких, но еже
дневных проблем. Питом
цев своих Сухушина зна
ет не столько по спискам, 
сколько в лицо. Бывает, 
что отругает ~а небреж
ность или разгильдяйство, 
бывает, что и просто зай
дет вечером в [комнату, 
побеседует с какой-ни
будь девушкой, тихо, по- 
матер иноки.

Память у Зои Ксенофон- 
товны долгая и , добрая. 
Она помнит многих быв
ших студентов: и тех, ко
го уже никогда после 
окончания ТПИ не встре
чала, и тех, кто преподает 
теперь в институте. По
этому, наверное, и сту
денты прислушиваются к 
мнению своего [комендан
та. Многие после оконча
ния вуза приходят и при
езжают в гости, присыла
ют письма и поздравле
ния. На своем рабочем 
месте Сухушина не толь
ко администратор, хозяй
ственник, но и воспита
тель.

Вот такая на первый 
взгляд незаметная рабо
та...

Ю. ИГОРЕВА.

БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ 
СОРЕВНОВАНИЮ

СРЕДИ подразделений 
АХУ больших трудовых 
успехов в выполнении 
производственного зада
ния и организации социа
листического соревнова
ния в 1978 году добились 
отделы главного энерге
тика, учебных корпусов, 
охраны труда и техники 
безопасности, планово
финансовый отдел. Им 
были присуждены класс
ные места.

Переходящее Красное 
знамя АХУ и почетная 
грамота присуждены от
делу главного энергетика, 
переходящие вымпелы и 
грамоты — отделам учеб
ных корпусов, охраны 
труда и техники безопас
ности, планово-финансо
вому отделу.

Хороших результатов в 
развитии социалистиче
ского соревнования доби
лись также отдел студен
ческих общежитий, жи
лищно-коммунальный от
дел, отдел кадров. Во 
многих подразделениях 
АХУ подводятся итоги 
работы за квартал как в 
целом по отделу, так и ин
дивидуально, вскрывают
ся причины срывов в вы
полнении производствен
ных заданий, намечаются 
меры по их устранению. 
Подсчитываются итоги 
соревнования между уча
стками, общежитиями, 
корпусами, выдвигаются 
передовики производства. 
Достигнутые успехи пре
даются гласности на стен
дах и в стенной печати.

Анализируя опыт орга
низации социалистическо
го соревнования в этих 
подразделениях, прихо
дишь к выводу, что одним 
из факторов, способствую
щих действенности со
циалистического соревно
вания, является хорошо 
поставленная идейно-вос
питательная работа в

коллективах, разъясняю
щая каждому сотруднику 
стоящие перед ним зада
чи. Недооценка этого 
фактора приводит к сни
жению роли соревнования 
в достижении наивысших 
конечных результатов. 
Именно этим во многом 
объясняется, например, 
тот факт, что отдельные 
структурные подразде
ления не уделяют долж
ного внимания организа
ции социалистического 
соревнования. Не регу
лярно подводят итоги за 
квартал такие подразде
ления, как отдел капи
тального строительства — 
проректор по строительст
ву С. С. Паршин, отдел 
главного механика — гл. 
механик А. И. Клемайтис, 
транспортный отдел — 
начальник отдела В. И. 
Макаренко, отдел воени
зированной охраны — на
чальник охраны С. Т. 
Гриб. Канцелярия и юри
дическое бюро совершен
но отстранились от уча
стия в социалистическом 
соревновании.

В отдельных подразде
лениях к выработке со
циалистических обяза
тельств и руководству со
ревнованием подходят 
формально. Это, в свою 
очередь, оказывает влия
ние на ухудшение трудо
вой дисциплины, сниже
ние чувства ответствен
ности за порученное дело. 
Так, из 89 случаев нару
шения трудовой и обще
ственной дисциплины 69 
падает на такие подраз
деления, как отдел глав
ного механика, транс
портный отдел, отдел ма
териально - технического 
снабжения. Если рассмат
ривать эти нарушения по 
отношению к составу ра
ботающих, то хуже обсто
ят дела в отделе матери
ально-технического снаб

жения, где допущено 15 
нарушений дисциплины. 
И это в отделе, тде из 25 
работающих 13 человек — 
ИТР.

Руководители отдель
ных подразделений не 
чувствуют персональной 
ответственности за вы
полнение плановых зада
ний и социалистических 
обязательств. Так, мате
риалы, представленные в 
производственно-массовую 
комиссию профбюро АХУ, 
говорят о том, что все 
производственные планы, 
все социалистические обя
зательства выполнены на 
100 процентов, и это под
тверждается подписью 
проректора. Но только по 
вине коллектива ОКСа 
остались не выполненны
ми три пункта социали
стических обязательств 
всего управления. Как 
можно было признавать 
свою работу удовлетвори
тельной? Это что — не
внимательность или борь
ба за баллы? Кому нужно 
видимбе благополучие? 
Факты такого формально
го отношения имеют ме
сто и в других структур
ных подразделениях.

Проектору по АХУ, на
чальникам отделов необ
ходимо повысить уровень 
обоснованности планов- 
графиков и социалисти
ческих обязательств.

Чтобы социалистиче
ское соревнование было 
действенным, необходимо 
повседневное внимание 
всего коллектива, и преж
де всего руководителя и 
общественного актива.

В. ЦЫГАНКОВ,
председатель производ
ственно-массовой ко
миссии профбюро АХУ,



ЗАКОН
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР
з. и. конто.

НАШ КОМАНДИР

«...В ночь на 30 декабря 1978 г. Глухов Андрей, 
Трофимов Павел и Артемов Александр в районе 
лыжной базы ДСО «Буревестник» у остановки 
«Южная» в лесопитомнике срезали 2 елки...

Статья 206, часть I, предусматривает наказания 
до 2-х лет лишения свободы...».

(Строки одного из протоколов дел, заведенных на 
студентов группы 0181 ФТФ).

ПРИВИВКА
ДОБРОТЫ

— КОМАНДИРЫ РОТ, 
начальники отделов, по
жалуйста, информацию за 
неделю, — так начинает 
командир очередное засе
дание штаба оперативного 
отряда института.

...Если бы пять лет 
назад Валере Штейнмар- 
ку, тогда еще первокурс
нику ТЭФа, только что 
пришедшему в оператив
ный отряд, сказали, 
что он станет его коман
диром, Валера бы засме
ялся:

— Ну, скажете тоже...
Да, тогда об этом он

просто не думал. Перед 
собой он поставил только 
одну задачу — стать хо
рошим дружинником.

Сейчас, когда команди
ры рот продолжают до
кладывать о проделанной 
за неделю работе, Валера, 
как всегда, внимателен, 
вовремя дает советы, ука
зывает на недостатки, 
отмечает положительные 
моменты в деятельности 
рот. Вот заговорили о ра
боте политруков, и он 
слегка задумался: навер
ное, вспомнил, как в 1976 
году товарищи избрали 
его комиссаром опера
тивного отряда. Много 
новых обязанностей лег
ло на его плечи: комсо
мольские дела и опера
тивные. Во многом помог
ла тогда закалка, приоб
ретенная за два года ар
мейской службы, умение 
четко спланировать свой 
рабочий день. Поэтому 
хватало времени и на то, 
чтобы едать без троек 
сессию и чтобы добросо
вестно выполнять общест

венные поручения. Впро
чем, опыт комсомольской 
работы у Валеры Штейн- 
марка уже был: в треть
ем трудовом он поработал 
комиссаром ССО «Тепло
техник»...

...Командиров рот сме
няет начальник отдела 
службы. Он сообщает 
итоги работы за прошед
ший год...

Много памятных собы
тий за 1978 год было и у 
нашего командира: на
гражден почетной грамо
той ЦК ВЛКСМ, знаком 
«Отличный дружинник», 
избран командиром опе
ративного отряда, веселая 
свадьба с любимой де
вушкой, успешная сдача 
последней сессии.

Заседание штаба закон
чено, но ребята не расхо
дятся, долго еще стоят в 
коридоре и разговарива
ют.

Летом Валера защитит 
свой дипломный проект. 
Он собирается ехать на 
работу в Смоленск, где 
трудится его друг, Сергей 
Михайленко, бывший ко
мандир роты теплоэнер
гетиков. А мы всегда бу
дем помнить своего ко
мандира, поддерживать с 
ним тесную связь, а самое 
главное, постараемся до
стойно нести его эстафе
ту.

С. НЕСЫНОВ, 
Ю. УЗЛОВ,

члены головного шта
ба оперотряда ДНД.

НА СНИМКЕ (справа 
палево): В. Штейнмарк с 
членами штаба Р. Манд
ражи 'и В. Регузовым 
обсуждают результаты 

рейда.
Фото Ю. Михельсона.

С ВИДУ это вполне 
примерные студенты. Так 
же, как и другие, они 
спешат на занятия, стоят 
в очереди за книгами в 
НТВ. Вот только... в лесо
питомник накануне но
вогоднего праздника по
бежали не мы с вами, а 
эти самые ребята. Поче
му? Ответ так же прост, 
как и наивен: «Мы не 
знали, что этого делать 
нельзя, что законом это 
рассматривается, как 
...[хулиганские действия». 
«Не знали» этого и сту
денты группы 6482 С. Гу
сев, А. Тришин, Р. Хаса
нов и его жена. Просто 
пошли и срубили елки в 
Лагерном саду, не думая 
о том, что после придется 
расплачиваться. Распла
чиваться пришлось не 
только деньгами. Кто-то 
поплатился добрым име
нем, кто-то правом назы
вать себя членом комсо
мольской организации, а 
студентка группы 2172 
Н. Хегай — партийным 
билетом. Вместе с другой 
студенткой ГРФ А. Куле
шовой она погубила две 
елочки напротив библио
теки института. Многие 
студенты и сотрудники, 
наверное, уже видели 
около третьего корпуса 
жалкие культяпки, тор
чащие из-под снега. Бу
дут ли расти теперь эти 
распластанные полуелоч- 
ки- полукалеки, кто зна
ет. Прежней красоты уже 
не будет.

Нельзя сказать, что в 
ТПИ по охране природы 
или по профилактике 
правонарушений дела уж 
совсем из рук вон. 
Многие в городе знают 
прекрасно организован
ную работу оперотряда 
ДНД политехников, кото
рый в числе прочих дел 
занимается и охраной 
природы. Не так давно, в 
декабре, проводились на 
факультетах встречи с 
сотрудниками милиции и 
уголовного розыска.
Жаль, что в разговоре о 
правонарушениях никто 
не привел тогда случаев 
предновогоднего исчезно
вения елок с улиц и скве
ров города, не напомнил, 
какое наказание понесли 
эти «лесорубы». Откуда 
было знать студентам, 
приехавшим издалека, о 
той истории, когда в уни
верситетской роще вот 
так же перед новым го
дом погубили голубую 
елочку, такую редкую 
гостью в Томске? Кто им, 
иногородним, расскажет?.. 
Да мы с вами, томичи. 
Те, кто любит свой город, 
сибирскую природу. На 
групповых собраниях, на 
экскурсиях, в туристском 
походе, на воскресной 
лыжне мог зайти такой 
разговор. Конечно, незна
ние закона не освобожда
ет от ответственности за 
нарушение. И студенты, 
поднявшие руку на кра
соту, понесли достойное 
наказание.

На расширенном засе
дании совета по профи
лактике правонарушений 
Владимир Карпачев, ис
полняющий обязанности 
секретаря комитета
ВЛКСМ, рассказал о ме
рах, которые приняла 
комсомольская организа
ция института для того, 
чтобы история с елочками 
больше не повторилась.

Созданы специализиро
ванные отряды «Зеленый 
патруль» на ХТФ и ГРФ, 
которые состоят из сту
дентов и сотрудников. Эти 
отряды за недолгое свое 
существование немало 
уже сделали для зеленой 
зоны города.

На ТЭФ, ГРФ и ФТФ 
проведены комсомоль
ские собрания, где това
рищи строго осудили по
рубивших елочки. Так 
что в ближайшем буду
щем на этих факультетах 
вряд ли что-нибудь по
добное повторится. А на 
других?..

Ждать, когда срубят, а 
потом так же провести 
собрание и заклеймить 
публично, чтоб другим 
неповадно было? Или 
членам ДНД все время 
быть начеку и успеть во
время схватить за руку?

Есть такое слово: про
филактика. Мы это слово 
привыкли как-то отно
сить к медицинским по
нятиям: профилактиче
ские прививки, профи
лактический осмотр, про
филакторий... Но есть и 
такое словосочетание, о 
котором иногда забыва
ют: «профилактика пра
вонарушений».

Какую нужно сделать 
прививку эстетики, гу
манности, доброты, чтобы 
рука с топором, занесшая
ся над зеленым деревцем 
— будь это елочка или 
цветущая черемуха, — 
не только не срубила его 
«под самый корешок», но 
и вообще не поднялась? 
Об этом еще предстоит 
подумать и активистам 
общественных организа
ций, и каждому из нас.

Ю. СТРУКОВА.

РАСХЙТИ-
Т Е Л Я М -
ЗАСЛОН

ПРИЧИНАМИ круп
ных недостач, выяв
ленных у материально
ответственных лиц в 
нашем институте, яв
ляются, в основном, 
некачественные, по
верхностные инвента
ризации, во время ко
торых этим лицам 
удается списанные ра
нее товарно-материаль
ные ценности предъ
являть для учета по
вторно. Например, ка
стелянша общежития 
К. О. Репина вклады
вала в стопки белья, 
подготовленные для 
учета, списанные ста
рые простыни и поло
тенца, шелковые што
ры для увеличения ко
личества разрывала на 
две части и т. п. Толь
ко тщательная инвен
таризация вскрыла эти 
махинации и обнару
жила недостачу на 
сумму свыше 8 тысяч 
рублей. К сожалению, 
этот случай не еди
ничный: недостача у 
коменданта В. Р. Аки
мова составляла 5175 
руб. 97 коп., у костю
мерши Н. Ившиной — 
6 987 руб. 25 коп., у ко
менданта В. М. Ал- 
маева — 10 801 руб. 77 
коп. Ко всем им предъ
явлен иск о взыскании 
ущерба через народ
ный суд.

В инструктивном 
письме Минвуза от 
13.07.78 за № 61 «О со
стоянии сохранности 
социалистической соб
ственности» прямо ука
зано на необходимость 
создать постоянно дей
ствующие комиссии по 
списанию товарно-ма
териальных ценностей, 
а также на необходи
мость своевременно гл 
качественно проводить 
инвентаризации.

В институте уже соз
даны такие постоянно
действующие комиссии 
по списанию мягкого и 
жесткого инвентаря, а 
на каждом факультете 
имеются комисии по 
списанию * оборудова
ния. Необходимо и вто
рое указание мини
стерства полностью 
претворить в жизнь. 
Только тщательные, 
добросовестные инвен
таризации помотут 
ликвидировать хище
ния государственного 
или общественного 
имущества — одного из 
наиболее опасных пося
гательств на социали
стическую собствен
ность.

3. кошко,
юрист.

НАШИ

КОНСУЛЬТАЦИИ РАСПРЕДЕЛЕНИЕУ МНОГИХ выпускни
ков института возни

кают вопросы о том, каков 
порядок распределения, 
какие существуют льготы, 
компенсационные выпла
ты. Сегодня мы расска
жем о порядке распреде
ления на работу молодых 
специалистов.

Уже в процессе персо
нального распределения у 
молодого специалиста 
возникают определенные 
трудовые права и обязан
ности, которые реализу
ются по окончании им 
высшего или среднего 
специального учебного 
заведения.

Не позднее, чем за че
тыре месяца до оконча

ния учебного заведения, 
проводится персональное 
распределение молодых 
специалистов.

Министерства (ведом
ства), в распоряжение ко
торых направляются мо
лодые специалисты, сооб
щают министерствам (ве
домствам), в ведении ко
торых находятся высшие 
и средние специальные 
учебные заведения, пере
чень мест работы, предо
ставляемых выпускникам 
по каждому учебному за
ведению, должности, раз
мер заработной платы, 
вид предоставляемой жи
лой площади — условия, 
составляющие содержание

будущего трудового до
говора, заключаемого с 
молодым специалистом. 
Министерства (ведомства) 
обязаны предоставить ра
боту всем молодым спе
циалистам в соответствии 
со специальностью и ква
лификацией, приобретен
ными ими в учебном за
ведении.

В отдельных случаях, 
при несоответствии пред
ставленных министерст
вами (ведомствами) мест 
работы специальности 
или квалификации, при
обретенной молодыми 
специалистами в учебном 
заведении, или необеспе

чении их необходимой 
жилой площадью, комис
сия с согласия министер
ства (ведомства), в веде
нии которого находится 
учебное заведение, может 
направить молодых спе
циалистов на другие ме
ста работы, в том числе и 
вне плана.

Персональное распреде
ление на работу молодых 
специалистов производит
ся комиссией. Комиссия 
самостоятельно решает 
все вопросы, возникаю
щие в ходе распределения 
на работу молодых спе
циалистов.

Распределение и на
правление на работу мо

лодых специалистов осу
ществляется в соответст
вии с планом, утвержден
ным в центральном по
рядке.

Предприятия, учрежде
ния и организации, нуж
дающиеся в специали
стах определенного про
филя, обязаны своевре
менно направлять заяв
ки в министерство (ве
домство) по подчиненно
сти, которое учитывает 
эти заявки и включает их 
в план междуведомствен
ного и межреспубликан
ского распределения мо
лодых специалистов. 
Предприятиям, учрежде

ниям и организациям за
прещено направлять за
явки на молодых специа
листов непосредственно в 
учебные заведения.

Молодые специалисты, 
направленные на обуче
ние непосредственно про
мышленными предприя
тиями, стройками, совхо
зами, колхозами и други
ми организациями в со
ответствии с постановле
нием Совета Министров 
СССР от 18 сентября 
1959 г. № 1099, распределя
ются на работу на пред
приятия и в организации, 
командировавшие их на 
учебу. С согласия такого 
предприятия эти специа
листы могут быть распре
делены на работу и в дру
гие организации.



15 февраля
Наш АН-24 набирает 

высоту. Устроившись по
удобнее в креслах, смот
рим сквозь круглые 
окошки самолета на исче
зающий под нами Томск. 
Каждый из нас в эти ми
нуты думает о предстоя
щей встрече с прослав
ленным городком на севе
ре нашей области, о кото
ром только слышали по 
радио и читали в газе
тах.

До конца полета оста
лось пять минут. Под 
нами — бескрайние про
сторы укрытой на зиму 
снегом сибирской тайги. 
И даже не верится, что 
среди этого безмолвного 
пространства разбросаны 
маленькие поселки неф
тяников и растет молодой 
красивый город — Стре- 
жевой.

А вот и он. Наш само
лет мчится уже по взлет
ной полосе, а наши вол
нения усиливаются.

И когда проблема с 
жильем была решена, и 
мы после небольших ски
таний устроились в обще
житии НГДУ, сразу же 
решили организовать свое 
первое выступление для 
рабочих, которые живут 
в соседних общежитиях.

Нефтяники — очень ве
селый, дружный народ, с 
огромным чувством юмо
ра. И хотя в репертуар 
нашей программы были 
включены миниатюры

Д11 НОВЫХ ВСТРЕЧ, 
С Т Р Е Ж Е В О Й !

(ИЗ РАБОЧЕГО ДНЕВНИКА ЛЕНЫ КУЛАКОВОЙ, 
РУКОВОДИТЕЛЯ АГИТБРИГАДЫ МСФ)

только из студенческой 
жизни, зрители момен
тально уловили смысл 
наших шуток. И вот пер
вые отзывы: «Большущее 
спасибо за доставленную 
радость. За этот час мы 
отдохнули от всех своих 
забот. Программа была 
очень разнообразной, ве
селой, жизнерадостной. 
Побольше бы таких теп
лых встреч».

16 февраля
Маленький вертолет 

везет нас в таежный по
селок Вах, куда другим 
транспортом добраться 
невозможно. Летим низко 
над тайгой, и кажется, 
вот-вот вертолет столк
нется с верхушками со
сен. Кто-то вспомнил 
стихи:

Под тяжестью снета

прогнулся 
Кедрач вековой и

сосняк,
И к белым сугробам

приткнулся 
Лишенный листвы

березняк. 
Вах раскинулся на ма

ленькой речке, в честь 
которой и получил свое 
название. Поселок не
обычный. Среди огром
ных сосен и елей вырос
ли небольшие финские 
коттеджи, в которых жи
вут нефтедобытчики.

Весть о нашем приезде 
в первые же минуты об
летела весь поселок. 
Очень волновались перед 
выступлением — настоль
ко тепло и сердечно 
встретили нас северяне. 
После концерта состоя
лась долгая интересная

беседа. Мы рассказывали, 
о Томске, о нашем ин
ституте, о студенческой 
жизни, а нефтяники — о 
своей работе. Ведь среди 
них были и выпускники 
нашего института. В кни
ге отзывов наши новые 
знакомые оставили за
пись: «Благодарим, за
концерт на буровой в 
таком маленьком и тес
ном вагончике. Хотим, 
чтобы вы чаще ездили к 
нам, тогда увидите всю 
буровую, до последней 
гайки. Ваше выступление 
поможет нам прибавить 
сил, бодрости, хорошего 
настроения. Оставайтесь 
всегда такими—веселыми, 
жизнерадостными, с
большим чувством юмора 
и смекалкой».

17 февраля 
День начался необычно.

После утреннего концер
та, который мы дали ра
ботникам столовой (т. к. 
вечером они не успели | 
побывать на нашем вы
ступлении), нас пригласи
ли на буровые вышки 
прославленного бригади
ра Я. Н. Бабюка. Не каж
дому, конечно, приходи
лось видеть настоящую 
буровую вышку или теп
лую, с парком, нефть. По
сле дружеской беседы не
фтяники подарили нам 
бутылку с подземным 
горючим со своего место
рождения.

18 февраля
Наша поездка подошла 

к концу. Знакомство с 
поселками Вах, Пионер
ный произвело на нас 
большое впечатление, а в 
памяти навсегда оста
нутся встречи с покорите
лями Севера. «Снежинка 
выполнила свой маршрут, 
и наша агитбригада в со
ставе Б. Овечкина, 
С. Прохоренко, Н. Ситни
ковой, О. Морева, В. Хле- 
вова, Е. Дегтяренко и 
А. Козинского попроща
лась с таежным краем и 
его покорителями. До но
вых встреч, Стрежевой!

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Кафедры теоретиче

ской, эксперименталь
но и общей физики

приглашают перво
курсников принять
участие в физической 
олимпиаде, которая

состоится в 1-й Боль
шой физической ауди
тории 14 марта в 
16 час. 30 мин.

НА
ВСЕСОЮЗНОЙ 
ЛЫЖНЕ

НА ЛУЧШЕМ биатлон
ном стрельбище страны в 
Раубичах под Минском 
закончился Всесоюзный 
чемпионат ДСО «Буреве
стник» по биатлону, в ко
тором приняли участие 
132 спортсмена из семи 
союзных республик, горо
дов Москвы и Ленингра
да.

Успешно защищали 
честь команды РСФСР и 
г. Томска биатлонисты 
нашего института. В 
спринтерской гонке на 10 
километров со стрельбой 
на двух рубежах препо
даватель кафедры физ- 
воспитания мастер спорта
A. Юрьев стал чемпионом, 
опередив одного из силь
нейших биатлонистов 
страны, мастера спорта 
международного класса
B. Толкачева из Минска. 
Вторую золотую медаль 
А. Юрьев завоевал в эс
тафетной гонке в составе 
первой сборной команды 
РСФСР.

Высокое мастерство по
казали и наши студенты.

Кандидат в мастера 
спорта студент группы 
7351 В. Мешков, впервые 
выступая по группе 
взрослых, также на ди
станции 10 километров 
занял 4 место. И лишь 12 
секунд его отделили от 
норматива, мастера спорта 
СССР. Зато В. Мешков 
был героем дня эстафет
ных гонок. Выступая на

первом этапе, который 
был длиннее других более 
чем на 100 метров, он по
казал абсолютно лучшее 
время.

Боевое крещение в этих 
стартах прешел и Е. Ев
сеев — студент группы 
7151. Среди- возрастной 
группы юниоров он занял 
11 место. Начало, безу
словно, успешное.

Команду готовил к со
ревнованиям мастер спор
та, чемпион СССР, пре
подаватель кафедры физ- 
воспитания А. Чибирков.

Б. ПЛОТНИКОВ.

РЕКОРДЫ  
НА ПОМОСТЕ

ТРИ ДНЯ проходили 
соревнования по тяжелой 
атлетике на первенство 
нашей области. В составе 
сборной облсовета «Буре
вестник» выступали и 
штангисты нашего инсти
тута: С. Минин, П. Нови
ков, С. Комаров, А. Шута- 
ков, С. Вахитов и В. Май- 
сурадзе.

Сергей Комаров (УОПФ) 
и Александр Шутиков 
(ФТФ) стали чемпионами 
области среди юниоров. 
Второе место занял Сера
фим Вахитов во втором 
полутяжелом весе.

Наибольшего успеха до
бился на помосте Вита
лий Майсурадзе, во вто
ром тяжелом весе он ус
тановил три рекорда об
ласти. В рывке он поднял 
145 кг, в толчке — 190 кг, 
что на 10 кг выше преж
него рекорда, а в сумме 
с результатом 335 кг за
воевал звание абсолютно
го чемпиона области.

Два наших штангиста— 
Павел Новиков и Алек
сандр Шутиков — впер
вые на этих соревновани
ях выполнили нормативы 
первого разряда.

А. КОЗЕМОВ.

ВЕСТИ С БЛАГОУСТРОЙСТВА

П О Д П И С А Н О -  
И С ПЛЕЧ ДОЛОЙ?

ПОДРАЗДЕЛЕНИ Я МЛ 
ТПИ в партком и в АХУ 
были представлены гра
фики выхода сотрудников 
и студентов на санитар
ный час. Всем нам хочет
ся, чтобы закрепленная 
за институтом террито
рия содержалась в чисто
те. Согласно принятым 
обязательствам каждый 
из нас должен в течение 
года поработать на благо
устройстве не менее 20 
часов.

Графики были подписа
ны руководителями под
разделений, секретарями 
партийных бюро, предсе
дателями профсоюзных 
организаций.

В корпусах висят таб
лички — какому подраз
делению в какой день не
дели надо часок порабо
тать на благоустройстве.

Каждое утро трактор 
или экскаватор расчища
ют тротуары, пешеходные 
дорожки и даже газоны. 
Хорошо работает экска
ваторщик А. А. Кочетов. 
Водитель самосвала В. Г.

Черниченко увозит снег 
подальше от городских 
улиц. А много ли у них 
помощников? Отметить 
заботу о чистоте своей 
территории можно, пожа
луй, только химиков (де
кан И. П. Чащин, се
кретарь партбюро Ю. А. 
Карбаинов). А самые «за
бывчивые» — электро
энергетики и электрофи
зики, деканы Н. П. Вол
ков и Л. В. Сериков, се
кретари партийных бюро 
Б. А. Савельев и В. В. 
Литвак, председатели 
профбюро В. Ф. Губерт и 
В. А. Зорин. Завалы снега 
— у восьмого учебного 
корпуса и общежитий по 
Кирова, 2 и 4.

С 19 по 28 февраля по 
графику на ЭФФ должны 
были работать 16 групп, 
а работало 5. На ЭЭФ бы
ло запланировано 24 груп
пы, фактически не рабо
тало ни одной.

Наступил март, погода 
стала теплее. Но по-преж
нему мало видишь же
лающих поработать на

ТОМСКУ — 375 ЛЕТ.
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благо своего города. Ру
ководителям подразделе
ний надо ответственнее 
отнестись к выполнению 
намеченных работ. Обяза
тельства, принятые ин
ститутом, должны быть 
выполнены.

Б. ДЕРЧАНСКИЙ, 
заместитель прорек

тора по АХУ.

Ст раницы  истории
КРЕП О СТЬ НА ТОМИ

(Продолжение.
Начало см. в № 18 

от 5 марта с. г.).
В середине минувшего 

века вблизи Томска обна
ружили золото и нача
лась золотая лихорадка. 
Сосулин, Асташев, Мед
ведев и другие быстро 
разбогатевшие золотопро
мышленники начали 
строить в городе камен
ные двухэтажные дома. 
Возникла целая улица с 
прекрасными домами бо
гачей, которую назвали 
Миллионной.

Однако новоявленные 
миллионеры вели дело 
хищнически, нисколько 
не заботясь о разведке 
новых золотоносных пло
щадей и, когда исчерпали 
то, что лежало на поверх
ности, быстро разорились. 
Улица потеряла свой 
блеск, дома миллионеров 
были' распроданы, а вско
ре и саму улицу переиме
новали на Почтамтскую, 
в ознаменование того, что 
на ней был построен Том
ский почтамт.

В конце XIX века в 
Томске появилось второое 
поколение золотопромыш

ленников, более образо
ванное и цепкое. Добычу 
золота они начали вести 
с применением машин, 
хорошо поставили теоло
гическую разведку и бы
стро богатели. Они нача
ли строить свои жилища 
на север от базара, и там 
вскоре возникла новая 
большая улица, застроен
ная каменными особня
ками, которая тоже полу
чила название Миллион
ной. После революции она 
переименована в Комму
нистическую улицу.

Промышленность в
Томске была развита 
весьма слабо. В конце 
прошлого века, накануне 
строительства Трансси
бирской железной дороги, 
в городе насчитывалось 
120 мелких предприятий, 
на которых работало не
многим более 700 человек. 
За год они производили 
продукции на сумму око
ло 700 тысяч рублей. В 
основном это были пред
приятия, выпускавшие 
предметы первой необхо
димости: мыловаренные, 
свечные заводы, мастер
ские по пошиву сбруи и

т. д. Производство было 
кустарным, и основная 
продукция выпускалась 
вручную.

Население Томска в 
конце минувшего века со
ставляло около 37 тысяч 
человек. В течение дли
тельного времени числен
ность жителей города не 
только не возрастала, но 
наоборот, уменьшалась. 
Так, по статистическим 
данным в 1888 году в 
Томске родилось 1 626 че
ловек. За этот же год в 
городе скончалось 1960 
жителей.

В культурном отноше
нии город был весьма от
сталым. Во второй поло
вине минувшего века на 
всю Томскую губернию 
была одна гимназия, вы
пускавшая в год 3—7 че
ловек. Зато в Томске име
лись 21 церковь, пять ча
совен, два монастыря, 
костел, кирха, три сина
гоги и две мечети. Город 
имел три тюрьмы на 1 400 
мест и несколько мелких 
больниц, вместе на 510 
коек.

И. ЛОЗОВСКИЙ,
(Продолжение следует).
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